

### ASI DEBE SER

Hemos sabido de ciencia cierta y por varias fuentes fidedignas, que el señor Presidente de la República, empenó su palabra de honor de que por la declaratoria de guerra a Alemania, decretada anteayer 23, no se molestaría en nada a los alemanes residentes en Costa Rica, en sus *personas*: porque ellos, en verdad han venido formando la Colonia más adicta a nuestra Patria no sólo en el 56 del siglo pasado en que ofendieron sus vidas y haberes para la defensa nacional, sino en todas las emergencias aflictivas para el país; ni en sus *bienes*: que los han adquirido todos, con su trabajo honrado, participando de ese modo en el empuje poderoso de nuestro progreso, y en primera línea entre las colonias extranjeras, por cierto: y que, además, son los alemanes, los que mejor se han adaptado, de todos los extranjeros, a nuestras costumbres, contrayendo numerosos matrimonios con hijas de Costa Rica: títulos, todos éstos, que los hacen merecedores de la estimación y agradecimiento de todos los costarricenses.

Resta, solamente, que el Supremo Gobierno guarde en esta circunstancia dolorosísima, toda la ecuanimidad y prudencia, para conocer y no atender a los *miserables* vampiros, que, a título de odio a Alemania y a los alemanes, sin que sepan ellos mismos razón que los asista, más que la envidia o la codicia o el afán de eliminar competencias por cualquier medio vedado, empiecen campañas periodísticas o de intriga y calumnia para perjudicar a, los por ahora, inermes miembros de la colonia alemana, empujando a Costa Rica a futuras y espantosas dificultades que a esos vampiros no les importarán un ardite logrados sus nefandos anhelos.

Nosotros que formamos en el número de los costarricenses amantes del terruño, nos permitimos señalar anticipadamente ese peligro de *gente maleante* a nuestros gobernantes, para evitar desgracias a la Patria que podrían sobrevenir más tarde, y ahora pueden evitarse conteniendo intemperancias y malas pasiones de logros sin conciencia.

### Puñado de noticias

En la villa del Naranjo establecerá don Saul B. Cordero una imprenta.

Tiene el mismo señor propósito de editar, luego que haya instalado el taller, un semanario.

No permitirá el Ministerio de Instrucción Cívica que en lo sucesivo se abran nuevas escuelas en ninguna parte de la república, mientras el local para ello destinado, no reuna todas las condiciones impuestas por la higiene.

Don Adriano Arié que compró una finca en El Higuito de San Mateo, ha resuelto regresar a esta capital, al lado de su familia. Vende esa finca en \$12.000.

Hemos recibido el primer número del Boletín de la Tercera Exposición Nacional. Contiene los diferentes decretos, reglamentaciones y actas relacionadas con ese certamen que se efectuará el próximo 15 de septiembre. El propósito de esa publicación es el de mantener en directo contacto a los expositores con la Directiva y promover en todo el país el entusiasmo por el futuro torneo.

A consecuencia de un violento ataque murió el señor Guillermo Mesén Vargas, vecino de esta capital. Enviamos nuestro pésame a su familia.

Probablemente subirá el precio de los cigarrillos elaborados a mano en el país, por el alza que en su valor ha alcanzado el papel que en ellos se emplea.

Ayer se sepultaron los restos del niño Mario Corrales, hijo de don Cleto Corrales y doña Rosa Morales. Tenía el chiquitín 3 años y medio de edad. Enviamos nuestro pésame a sus padres.

Dos niños de apellido Bogarín fueron estropeados por unos vehículos. El accidente ocurrió por imprudencia de los mismos niños.

La Municipalidad aprobó el proyecto de ley presentado por la Junta de Saneamiento para que se autorice a la Municipalidad a fin de que establezca un impuesto de cloacas y haga un empréstito hasta por \$ 55,000 oro americano para pagar lo que se adeu-

### A "La Prensa Libre"

Aunque sea «prensa libre», es decir sin trabas para decir cuanto se le antoje; y aunque «La Prensa Libre» que no cree ni en Dios ni en el diablo, crea a pie juntillo cualquier disparate que digan «*Mercur de France*» o «*Le Journal des Debats*», por esa contradicción frecuente en que incurren los incrédulos en Religión Católica que resultan ridículamente crédulos en cualquier Kendal o vieja agorera, con todo y eso, siquiera por respeto a los católicos que le dan pan y picos con sus suscripciones, no debe «La Prensa

Libre» profanar neciamente los «Libros Santos» que son una de las fuentes de nuestra fe católica con estas interpretaciones acomodadas a sus rabiets político-internacionales como la que publicó en su número de ayer sobre *El Apocalipsis de San Juan*.

Esa conducta es religiosamente blasfematoria e insolente aunque La Prensa Libre copie «*Le Mercur*» o «*Le Journal des Debats*».

Desfoge el colega sus odios repugnantes por otros medios que con esas *atrevidas* profanaciones inconsultas.

### CABLEGRAMAS

LONDRES, 23.—Diarios de Breslau dicen que Seydler visitó Praga Norte de Bohemia. En discurso que dirigió a los mineros huelguistas manifestó que el esfuerzo en pro de una paz general que el Emperador adelanta incensablemente no es tan sin esperanza de éxito como creen muchas personas. El primer Ministro autorizó el control por los obreros de la repartición del alimento en sus propios distritos, ofreció que la cuestión de la reducción de la hora sería estudiada por el Ministro de la Guerra y los representantes de los obreros.

PARÍS, 23.—Oficial. Falló la tentativa de los aviones enemigos de irrupción contra esta capital; hubo tres muertos y varios estropeados en los arrebales de la ciudad, ninguno de los aviones alcanzaron la capital, un aeroplano fué derribado incendiado por la artillería anti-aérea, cayó por el norte de la capital.

LONDRES, 23.—Informe suplementario oficial de la irrupción de la noche del domingo dice que fueron 44 los muertos y estropeados 175.

WASHINGTON, 23.—El vapor Aljibe americano William Rochefeller fué hundido en aguas europeas el 21 de mayo, once oficiales y 61 tri-

plantes se desembarcaron ilesos. Tres perecieron; el barco hundido en menos de tres minutos.

PTO. CANADIENSE, 23.—Llegó misión danesa acreditada a los Estados Unidos encabezada por Olan jefe del Departamento de Comercio Extranjero; rúmorase que Kerensky encuéntrase entre los pasajeros. Las autoridades del puerto que prohibió la salida abordo de los reporters, dicen que no saben nada respecto al rumor.

BERLIN 23.—Oficial alemán. En la región de Kemmel y por el Sur de Lore formidables ataques locales enemigos que se lanzaron esta tarde fallaron por ambos lados del Canal de Lys. La Basse bombardeamos severamente otra vez los distritos braceros. Entre Arras y Aibert la artillería enemiga muy activa, nuestras escuadras aéreas destruyeron extensos depósitos franceses cerca de Blaesens.

AMSTERDAN 23.—Avisan de Constantinopla que el Sultán Mohamed al brindar al Emperador Carlos durante el banquete en el palacio imperial el lunes dijo: los tratados de Brest Litovisky Bucarest que tan felizmente pusieron fin a la guerra entre los centrales y sus aliados por una parte y Rusia y Rumania por otra, constituye prueba irrefutable de nuestro deseo de terminar esta guerra homicida. Concluyó expresando confianza en el triunfo final de los juntos. Una nota especial en la recepción del Emperador Carlos fué la presencia en una pieza especial de esperar de la estación de ferrocarril de las señoras del Harem.

ESTOCOLMO 23.—La propaganda a favor de la monarquía en Finlandia encuentra considerable oposición de parte de los redactores de los periódicos finlandeses; en un gran meeting que efectuóse ayer en Helsinki

Pasa a la 4ª página.

### Aerogramas

PALIS.—Inf. oficial. Máquinas aéreas enemigas intentaron anoche un raid aéreo sobre la ciudad, matando e hiriendo a varias personas en las afueras de la ciudad. Ninguno de los aeroplanos enemigos llegó al centro de la capital. Inmediatamente que se recibió noticia de la aproximación de las fuerzas enemigas nuestros aviones se lanzaron a combatirlos y con el auxilio de los cañones anti aeroplanos el enemigo fué obligado a abandonar su intento de bombardear a París.

da y terminar las obras de saneamiento de la capital.

El Centro Obrero establecido en la ciudad de Santo Domingo compró una casa en \$ 1.000.

La Secretaría de Fomento ha impartido sus órdenes a la Dirección de Obras Públicas para que proceda a reparar el Puente de la Fábrica.

Falleció en el Hospital el chino Basilio Luna (a) Cosita.

Ingresó al Hospital el jornalero

Juan Aguilar, que se hirió casualmente con un hacha.

En la noche del domingo se despachó correspondencia para Europa y Estados Unidos.

La casa de moneda sigue acuñando cinco para atender la demanda de menudo.

En la tarde de ayer llegó a Puntarenas el vapor "San José". En él regresaron al país el Lic. don León Cortés y el Ingeniero don Luis Matamoros.

También vinieron en ese barco muchas otras personas.

## Deberes sociales del momento presente

por el Excmo. e Ilmo. Sr. don Enrique Reig y Casanova, Obispo de Barcelona

El Obispo de Barcelona a sus amados diocesanos

Concluye.

VI

### Los alquileres

En cuanto al problema de los alquileres, a ninguno de los que, por razón de autoridad o de ministerio, tenemos el deber del contacto con las clases populares puede ocultarse la importancia suma que reviste. Algunos esfuerzos laudables se han hecho en cuanto a la construcción de casas baratas, y no pocos casos angustiosos resuelve la Caja de Alquileres, primera y creemos que única en España, que caritativas señoras vienen con grandes sacrificios administrando. Hace poco que, ante el conflicto en que se encontraban para poder atender a los numerosos socorros que se les pedían, las autorizamos para que hicieran colectas en las iglesias.

Contituye una verdadera plaga moral e higiénica, como hemos podido observar en nuestras visitas a los pobres de los realquilados, debida a la escasez de habitaciones y al subido precio de los alquileres.

A este propósito se nos dice en una de las innumerables cartas recibidas: "algunos propietarios poco llenos de caridad para con el prójimo han anunciado a sus inquilinos un aumento de alquiler bastante considerable por los pisos y tiendas que ocupan. Algunos pasan del 50 por 100! Si todo el mundo gozase de un mayor beneficio en el comercio o de un aumento muy considerable en sus sueldos, y el Gobierno hubiese aumentado la carga de la contribución, aún podría ser un poco el aumento ajustado a los fueros de la justicia; pero por parte del Gobierno no ha habido ningún aumento que perjudique a la propiedad, y por parte de los pobres inquilinos ¡qué época de su vida se ha presentado más calamitosa que la presente! Muchas más valiosas razones y consideraciones a transcribir, sigue exponiendo sobre esto el mismo comunicante.

VII

### Exhortación paternal

Hemos expuesto la doctrina y los hechos y sólo nos resta exhortaros a todos, nuestros muy amados hijos, a que abrais de par en par vuestros corazones para dar entrada al espíritu de Cristo en todas vuestras relaciones económicas y sociales, y se pueda decir de vosotros lo que el Apóstol y Evangelista del amor decía a los cristianos de su tiempo: "En esto se conoce que habéis sido trasladados de la muerte a la vida, en que os amais como hermanos. Amaos, hijitos míos, no sólo con palabras sino con obras y de verdad." (S. Ioann. I, epist, cap. III, 14, 18).

Se aproximan los días en que el lujo y el despilfarro en disfraces y placeres llegan hasta la vesania; salas de espectáculos, por lo común peligrosos, os oftecen a cada paso ocasión de dispendio; establecimientos al parecer de pasatiempo lícito ocultan o no ocultan su departamento consagrado al azar, en los que se labra la ruina de las familias. Velen los que por sus funciones y sus medios pueden escudados en la ley, aminorar, sino suprimir, tales incentivos y ocasiones, y absteneos todos de caer en tales lazos. Si lo que se consume en los vicios y en placeres prohibidos se consagrara a cumplir los sagrados deberes de justicia y caridad que a todos incumben, quedaría resuelto en gran parte el problema que nos ocupa.

Vosotros, nuestros muy amados hijos, a quienes Dios ha favorecido con los bienes de fortuna y con los bienes aún mayores de la gracia y del espíritu cristiano que recibisteis en el bautismo, no olvidéis los deberes sociales que os impone vuestra privilegiada situación. Usad como gerentes y no como dueños absolutos de los bienes que poseéis. Esa gerencia os la ha concedido Dios en favor de vuestros hermanos. Tened en cuenta las severidades del Evangelio para con vosotros. Haced de grado y con el consiguiente mérito aquello que, dadas las circunstancias, tendríais que hacer por fuerza y con ignominia.

Con gratitud he de consignar los espontáneos y valiosos ofrecimientos en las presentes circunstancias, de algunos de vosotros, en quienes alienta un alma verdaderamente cristiana, y que me habeis sugerido, llevados de vuestro celo, la idea de dirigirme a unos y a otros para despertar en todos el sentimiento de sus deberes.

A vosotros, obreros y clases desvalidas, porción escogida y la más predilecta a mi corazón de padre, con entrañas de amor os he demostrado vuestros deberes al constituirme en defensor de vuestros derechos. Desechad todo odio y todo rencor que no pueden engendrar más que el mal. Únicamente es fecundo en obras laudables el amor. Sed tenaces y enérgicos en vuestras justas reivindicaciones, pero huid de la violencia, no os dejéis conducir por los caminos del desorden y de la ilegalidad en los que fácilmente tropezaríais con vuestra desgracia y vuestra ruina.

Padre de todos, a todos me ofrezco, por todos ruego y sobre todos levanto mi consagrada diestra para bendeciros en el nombre del Padre † y del Hijo † y del Espíritu Santo † Amén.

Barcelona a veinticuatro de Enero de mil novecientos dieciocho.

† ENRIQUE,  
Obispo de Barcelona

## OCASION

Los pocos ALMANAQUES para 1918 que quedan en la

LIBRERIA LEHMANN

(Sauter & Co.)

se venden a MITAD DE PRECIO

Aprovechad la oportunidad

## Por un antiguo y cumplido servidor del Estado

Con el mayor gusto damos publicidad a la siguiente exposición razonada que el señor Gobernador de la provincia de Heredia don Juan María Solera O. ha dirigido al señor Ministro de Gobernación solicitando una pensión para el viejo y meritísimo empleado don Jesús Madrigal B.

Esperamos que la solicitud del señor Gobernador sea favorablemente acogida y al señor Madrigal se le otorgue la pensión a que tiene derecho por sus dilatados y buenos servicios.

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.

S. D.

Heredia, 11 de mayo de 1918.

a). Un imprescindible deber de justicia me pone en el caso de elevar a usted muy respetuosamente, la exposición que sigue para ver de conseguir una pensión al modesto ciudadano, DON JESÚS MADRIGAL BONILLA, modelo de empleados, por su acrisolada horadad, por su dedicación al trabajo y por otras virtudes recordables conocidas de todos sus coterráneos.

b). Empezó el señor Madrigal Bonilla, muy joven, a prestar sus servicios en esta Provincia, como ayudante de la Escuela de Varones de esta ciudad en los años 1858 y 1859.

c). Pasó después en los años 1860 y 1861 a ocupar el puesto de maestro de varones de la escuela de San Joaquín de este cantón central, hoy el pujante y próspero cantón de Flores.

d). Después, en el año 1862, fué maestro de la escuela de varones del distrito de Santo Domingo, hoy cantón del mismo nombre de esta provincia.

e). Todos esos nombramientos los obtuvo el señor Madrigal Bonilla por virtud de acuerdos de la Municipalidad de este cantón central.

f). Desde el mes de febrero de 1863, hasta fines de noviembre de 1887, (más de veinticuatro años) fué escribiente de la Gobernación de esta provincia.

g). Más tarde, desde 1887 hasta el cuatro de noviembre de 1917 (30 años) fué digno, ejemplar y laborioso Secretario de dicha Gobernación; es decir: hasta que una edad avanzada que casi frisa en los ochenta años, sus achaques y el desgaste consiguiente que apareja la constante y complicada faena, le impidieron trabajar con la

lucidez y expedición con que años antes lo hacía.

h). ¡Cuántos hombres recibieron de don Jesús los primeros impulsos para despojarse de la corteza de la ignorancia!

¡Cuántos le recuerdan cariñosamente por su carácter apacible y dulce aunque firme y ecuánime, por su inclinación constante en hacer el bien y sobre todo por su dedicación y amor al trabajo, pues en tiempos de los Gobernadores Gutiérrez, Lizano, Flores, Trejos, Morales Salinas y otros más, se le vió, cuentan varias personas, trabajando en el Despacho, fuera de horas de oficina, aún en la noche, por llevar el quehacer diario al día!

i). Justo es que hoy, pobre, anciano, enfermo y desvalido y sin parientes cercanos que puedan velar por él, en los últimos días de su existencia, la nación le retribuya con una modesta pensión vitalicia que le permita llevar menos penosamente el resto de la vida que le falta.

j). Compruébase lo dicho con la documentación acompañada.

k). Y, al efecto, señor Ministro, con el beneplácito del señor Presidente de la República, con quien he tenido el honor de conversar sobre este asunto, insinuándome la idea de que yo sea el promotor de la solicitud de la pensión que es muy justo decretar, me permito proponer por el alto y honroso medio de U., a la Cámara que corresponda, el siguiente proyecto de ley:

LA CÁMARA & C., & C.,  
DECRETA:

"Asignar a cargo del Tesoro Nacional la pensión vitalicia de cien colones mensuales, por todo el resto de su vida, al señor don Jesús Madrigal Bonilla, empleado por cerca de sesenta años en el Magisterio y como escribiente y Secretario de la Gobernación de la provincia de Heredia".

DADO, & C., & C.

l). Rúegole señor Ministro, dar cuenta con esta exposición y proyecto de ley, al señor Presidente de la República, quien no lo dudo, los acogerá, dándole instrucciones para que los someta a las deliberaciones del Cuerpo Legislativo que corresponda.

m). Con muestras de mi más alta consideración y aprecio, me hago el honor de suscribirme, del señor Secretario de Estado, muy att<sup>o</sup> y s. s.,

JUAN M<sup>o</sup> SOLERA O.

## Vida Social

—Regresó de Alajuela doña Margarita de Pinto.

—Para Cartago partió la estimable Sr<sup>a</sup> D<sup>a</sup> María E. de Cooper.

—Llegó del Rodeo don Cruz Rojas.

—En asuntos de su profesión estuvo en esta capital el Lic. don Luis Montenegro.

—Estuvieron en esta capital, procedente de Heredia, don Julio Sánchez y don Alberto Chaverri A.

## La reconstrucción de San Salvador

La reconstrucción de San Salvador después de la última ruina, está en vísperas de terminarse. A la pronta realización de esta magna obra han contribuido, la extraordinaria actividad de los habitantes, el género de construcciones ligeras usado desde el terremoto de 1873 (madera, hierro bahareque, cemento), y el que los principales edificios nacionales no padecie-

ran más que ligeros desperfectos. De manera que, dentro de un año, si Dios no dispone otra cosa, no será posible hallar vestigios del gran terremoto del 7 de junio de 1917.

## LOS ARBÓLES

Para los alumnos de la Escuela de Colima

Silenciosos, con ese silencio que dice tantas cosas, que entona tantos himnos, que a manera de albo manto oculta un sin número de beneficios, elevan ellos, los árboles, su ramaje al cielo.

Niños: celebremos con amor, con regocijo, la fiesta de los árboles. Consideremos a estos seres como generosos y serviciales compañeros dignos de la mayor estima. Sigamos su ejemplo. Los árboles hacen bien, se escudan en el silencio y elevan su ramaje al cielo. Nosotros propongámonos practicar el bien, guardar silencio y confiar en Dios.

CARLOS SANABRIA M.

Tibás, en mayo de 1918.

## AVISOS ECONÓMICOS

Cada 25 palabras o m inserción. Cada cinco pa ceso, cinco céntimos más tamos anuncios por meno

SE vende por \$ 45.00 niño con poco uso. I

SE vende un piano n Informes en esta ofic

LIBROS. En la oficina den los siguientes a Historia General de la L Junemarm, 4a. edición.

La Fotografía (Manual) el Dr. Juan Muffone. Tratado elemental de G. H. Niewenglowsky. Manual Práctico y Re por José María de Jauregu

MOTOR marca Otto l baja con gasolina o ballos. Véndese barato. I San José.

EMILIA ARGUEDAS cargo de cualquier tra y con prontitud; para com órdenes para su casa en la

ESPERANZA CESPI sarle a Vd. mucho di surcidos y compone toda principalmente fina. Ate casa en la Tienda Azul.

UNA CASA situada Mata Redonda, nuev blores y muy higiénica, v al contado.—Zacarías Zúñ

ORNAMENTOS para camos en todos los IGLESIAS. CLARA DA tedral. Apartado de Corre

## Paraguera LA

La mejor en su ramo se forran toda clase de p

Se garantiza tod en esta casa :- No olv 50 varas al Sur de El. Pronto recibire telas pi y sombrillas. Se compr

## La Ge

acaba de recib densada fresca

MARCA

## ROMULO

Aboga

Despacha en l LIC. CARLOS

2<sup>a</sup> avenida oes del Parque

Doct

## Rafael

Cirujano D 75 varar al oeste de

## Vermicida

El mejor remedio brices, de un efecto fensivo para la salu No contiene sustan

De venta en tod

## José Astúa

Abog

Oficina: en su casa —Negocios civiles, Despacho to

# PELICULAS

LOS QUE SE VAN - DE PERIODISTAS A GUARDAS

Pues señores, estamos «atravesando» por unos tiempos que son para morir-se de hambre en mitad de la calle o en las cuatro paredes de nuestro cuarto y en pésimo esterón y con el estómago, el intransigente, autoritario está mago, pegado al espinazo. Si señores; unos tiempos que dan espanto, horror, pavor!...

Y es por esto que toda una juventud emigra de Costa Rica en busca de mejores horizontes. ¿Quedarse por más tiempo en Costa Rica? Sería la estupidez más grande que podría hacer cual quiera que teniendo con qué, y sin con qué también, no la rasgara para los EE. UU. de N. A. Pelando papas, barriendo el barco, sirviendo la mesa, en fin, hacer de todo mientras se llega, es preferible a quedarse en el suelo que nos vió nacer, crecer y padecer.

Qué el idioma? Hombre, estamos para pensar en idiomas! Una vez allá, en la tierra del dolar, ya buscaremos el medio de hacernos entender de los «gringos» tan espléndidos, tan trabajadores, tan positivistas y que de esta vez ellos «harán escuela», ya lo verán, harán escuela.

—Venga usted — dirán a uno de nuestros pálidos jóvenes;—usted hacer versos en Costa Rica, a la pálida luna y a la novia; usted soñar, soñar mucho en princesas y castillos azules; usted dejar esa música celestial y trabajar duro...

—Yes, contestará nuestro compatriota enviado por su padre para que se corrigiera de su manía de hacer versos para *Athena* y otras revistas.

—Con versitos a mil—se dijo un día el padre del muchacho montándose en los pantalones. ¡Con versitos a mil! Si no piensas más que en hacer versos y conseguir un puestecillo público y dejarte crecer esa melena, te mandaré a Estados Unidos para que sepas y entiendas y comprendas que el tiempo es oro.

Y de la melena lo cogió y lo embarcó.

Y es que aquellas son otras tierras y otros los hombres que las habitan.

Mientras, en esta empobrecida Costa Rica, no se piensa más que en vivir del presupuesto o morir en la inacción, en un ambiente enardecido y siempre soñando, soñando siempre...

Que en buena hora emigre el que pueda y quiera, pues según los vientos que soplan... no es pare estar-se galvanizados eternamente

Pero eso sí, que vuelvan hechos «otros»; que retornen a dar calor y vida a la madre patria tan extenuada, tan maltratada, tan... tan...; y para que no... no... y tengamos que sufrir por culpa de... de... de... y por falta de hombres que... que...

Un periódico de *Puntarenas* nos dice que don Miguel A. Casal y don Amado Chaverri M. han sentado plaza de «Guardas fiscales» en la isla de «Chira».

De periodista a Guardas! Y qué? no pueden «abrazarse a la vez las armas y las letras, dos carreras que llevan a una victoria segura al individuo?

—Quítense de delante los que djeran que las letras hacen ventajas a las armas, que les diré, y sean quien se fueren, que no saben lo que dicen... .

Lo cierto es que don Miguel A.—en su discurso sobre «las armas y las letras»—logró conquistar a don Amado y allá los tienen Uds. en la isla «Chira». El periódico que redactaban, quede como por añadidura. Que dos entradas, una en *Puntarenas* y otra en *Chira* es para estar en estos benditos tiempos «chirote».

Con lo que se ha conseguido, de esta vez, poner en el ro que el sable y la pluma se pueden manejar a la vez y que la pluma logra tantas victorias como la espada.

Y mis estimados amigos las tendrán; si tendrán sus victorias. Victorias en *Chira* y victorias en *Puntarenas*. Amén de unos cuantos paños—que no se los deseo—de cualquier malandrín que no entienda de periodismo honrado, independiente etc. A todo estamos expuestos en esta vida, a todo.

DELMAR.

## Dr. Marcos Zúñiga.

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA.—Las solicitudes relaciona las con su servicio especial de Cirugía Obstétrica o de Maternidad que tiene establecida desde hace muchos años, serán atendidas a todas horas, ya sea en su oficina o en su casa de habitación sita 50 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de los señores don Venancio García y don Jorge Hine.

## Alajuela al día

Doña Caridad Zamora de Vargas

No es sino experimentando el natural sentimiento q' tenemos que ocupar hoy unas cuantas líneas para dedicarlas a la memoria de la distinguida y joven señora con cuyo nombre las encabezamos y que falleció en las últimas horas de ayer miércoles.

La casi repentina muerte de Doña Caridad, circuló con toda rapidez, y muy pronto su casa fué visitada por gran número de personas que ansiaban testimoniar con su presencia la inmensa pena que experimentaban por suceso tan lamentable.

Si pensásemos ver descender a la tumba a elementos que ya han cumplido su misión en este mundo, dolorosímo

es contemplar a la Parca Cruel segando vidas llenas de alegría y de juventud, y más aun, como en el caso presente, en que también contribuían a aumentar la felicidad de la desaparecida, los constantes cuidados y múltiples cariños prodigados por un esposo modelo y la presencia de un precioso grupo de niños, en quienes su madre cifraba todas sus esperanzas del mañana!

Peró esa es la vida! Uno propone, y Dios dispone. Cuando más ilusiones se forjaban en aquel ejemplar hogar, viene la muerte, siempre inexorable, a deshacer completamente todos los planes, y a cambiar por inmensa tristeza y un justísimo sufrimiento, lo que antes era sólo alegría, sólo dicha, sólo felicidad!

Una encantadora niña venía a hacer más intenso el júbilo de sus jóvenes y bondadosos padres, pero qué desilusión!... sólo permaneció con vida durante unos cuantos segundos, y dos horas más tarde... también su madre bajaba al sepulcro a acompañarle!...

Palabras nos faltan para decir la pena que experimentamos por un suceso tan doloroso y no podemos menos que pedir al buen Dios dé al inconsolable esposo, nuestro estimable amigo, Profesor don León Vargas, a la madre de la extinta doña Julia G. v. de Ardón, y a toda la demás familia, el suficiente valor y la necesaria paciencia para que puedan sobrellevar esta nueva y terrible prueba a que han sido hoy sometidos.

CORRESPONSAL

Alajuela, Mayo 23 de 1918.

Infinidad de personas han obtenido resultados satisfactorios con el uso de la ZARZAPARRILLA DE CHANNING para purificar la sangre y hacer desaparecer las pecas, tumores y otras enfermedades de la piel.

## Recuerdo

Con la resignación y valor que sólo nuestra Santa Religión concede a los que la siguen y respetan, vimos ayer a las once de la mañana el cuadro de despedida, todo dolor y amor, en que Daniel Herrera Sr<sup>o</sup> y niñitos rodeaban el lecho en que yacía *Marta*, angel de ternura y encantos que prefirió ir a aumentar los coros del Cielo que la alegría de su casa.

Daniel, Angelina, y hermanitos de la inolvidable *Marta*: no lloreis más, que desde el Cielo donde no hay amarguras ni injusticias, ella os contempla feliz y dichosa, y en estrecho abrazo con la otra hermanita que la precedió en su vuelo, intercede por todos los que no nos ha llegado la hora...

UN AMIGO

## ECONOMICOS

nos 25 céntimos por... No aceptar de cuatro inserciones.

colones un coche para... formas aquí.

marca alemana... na.

de este diario se ven... 2.50 el ejemplar.— literatura por Guillermo

para aficionados) por

Fotografía práctica por

secretario de Fotografía

pecial Eléctrico) Trape... petróleo crudo, to ca... nformará Dr. Figueres

costurera fina, se hace... de desen puido... odidad de ropa recibe... Tienda Anzil.

DES puede economi... se hace cargo de... clase de ropa interior... derá órdenes para su

San Francisco de... cómoda, contra tem... mny barata, pero... tigo.

el Culto Divino fabri... estillos MARIA J... UN. Lado Sur de Ca... o 370.

## JAPONESA

Se componen y... ragnas y sombrillas... trabajo hecho... de Ud. La Japonesa... ometa, la Mercedes... opias para paraguas... armazones viejos... ANUEL REGO

## isha

ir leche con-

## NIDO

## TOVAR

oficina del... BRENES... e, 75 varas... Central

## Cruz

entista... La Povedora

## Vegetal

contra las lom... seguro e ino... d de los niños... as venenosas... s las boticas

## Aguilar

do... de habitación... y criminales... o el día.

**UTILES PARA ESCOLARES**  
El mejor surtido y los precios más bajos  
**Librería de Jaime Tormo**  
AVENIDA CENTRAL. Lado de «La Magnolia», frente al Banco Mercantil

**Librería Española**  
Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves  
de MARIA v. DE LINES  
ACABAMOS DE RECIBIR:  
Pizarrones para Escuelas y anuncios — Tiza blanca y colores en barritas — Hilo de varios colores para trabajos manuales — Lápices marca Tokio, Mecca, Torum, etc. — Cuadernos 3, 4, 5 milímetros rayados y cuadriculados — Tinteros marca Carter — Tinta negra — Reglas graduadas para dibujo — Plumaz Spencer y Falcon — Plumaz de Fuente Waterman, clase barata — Pizarrines de leche, clase fina.  
APARTADO 314 TELEFONO 38  
La correspondencia debe dirigirse a  
María v. de Lines - Librería Española - San José

**Empresa de Funerales y Carruajes**  
**Manuel Polini**  
Desafia precios y servicios

**La Gran Fábrica de Calzado**  
— DE —  
**SAUMA E HIJOS**  
Será trasladada próximamente  
frente a la Ferretería de Macaya, calle Central contiguo a la Tienda Romero

**Lo que piensa Alfonso XIII acerca de la situación de Europa después de la guerra**

Hace algunos meses el periodista argentino Roberto Leville fué recibido en audiencia por S. M. el Rey de España.

Después de conversar sobre algunos tópicos relacionados con la vida argentina y el proyectado viaje de Alfonso XIII a América pospuesto por razón de la guerra, preguntó el escritor al Rey si a su juicio la actual configuración europea daría como resultado el desarme general.

—¡Ah, no!—contestó el Rey. Los pueblos después de la guerra, se armarán más que nunca. Cuando se ve que un país como Bélgica, neutralizada con el consenso de todas las naciones, no encuentra finalmente otra defensa más que no sea su fuerza armada, es fácil comprender que los demás países, grandes y pequeños, advertirán que para existir es indispensable trabajar en tiempo de paz y rodearse de seguridades más positivas.

—¿Y no cree Vuestra Majestad, agregó el Sr. Leville, que las capas sociales inferiores ejercen demasiada presión sobre sus gobiernos, para que éstos puedan imponerles nuevamente las enormes cargas de la paz armada? Perdone Vuestra Majestad esta pregunta, pero es tan grande el interés

que existe en la Argentina por conocer su opinión...

—Yo creo, replicó Alfonso XIII, y puede usted repetirlo, que el socialismo se hará cada día más gubernamental, y que los socialistas conseguirán sus aspiraciones más justas por las vías legales, sin necesidad de la fuerza. Pero creo también que evolucionarán. Comprenderán que han sido engañados por algunos políticos que han hecho del pacifismo internacional una bandera, de la cual han vivido. Ellos mismos después de esta guerra reconocerán que, mientras la Humanidad no modifique sus instintos, no habrá para la salvaguardia de los derechos en cuestiones internacionales mejores defensas que la previsión y la fuerza. Ahora, creo, que después de la guerra no habrá vagos y si trabajo para todos y necesidad de trabajar. El mundo seguirá siendo lo que es. Y dentro de diez o doce años estaremos con estúpido y nos preguntaremos: ¿Pero qué, qué, qué, ha pasado?

—Podremos entonces felicitarnos de haber asistido al acontecimiento más estúpido de los siglos....

—Sobre todo...—esclamó S. M. sonriéndose espiritualmente—sobre todo, como nosotros.... desde la barrera.

**GABINETE ELECTRICO TERAPEUTICO de JOSE BRUNETTI**

CALLE 1a. SUR 339

Radiografía, Radioscopia, Radioterapia—Alta frecuencia—Estática—Baños de luz y aire caliente—Electricidad, galvánica, farádica, sinusoidal—Causética—Ionoterapia—Masaje eléctrico y vibratorio—Rayos ultra violeta—Sol artificial de las alturas.

**VICTORIA O ARAGON**

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

**Guillermo Niehaus**

**LA POUPEE ELIAS VARGAS M.**

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres. que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

**CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES**

**VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**Cervecería Traube**

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

**Cables**

gford se votó por abrumadora mayoría a favor de la República.

PARIS 27.—Ascendió a 30 el número de aeroplanos que irupcionaron contra esta ciudad. Se le recibió con potente barrage de la artillería obrando de acuerdo con las escuadras de defensa. El proyectil de 75 m. de la artillería defensiva pasó por el techo de una casa y cayó al lado de una cama donde se hallaba dormida una criatura, no estalló. La criatura incógnita.

WASHINGTON, 23.—Una nota oficial austriaca que se cableografió a ésta desde Berna arroja luz sobre el motivo por el est-blicimiento de la ley marcial en Bohemia; dice que sucedieron ciertos acontecimientos que constituirán peligro al estado y que tenían todos los caracteres de alta traición durante los días de la celebración del décimo quinto aniversario de la fundación del Teatro Nacional Bohemio. Los que obligaron al Gbno. adoptar medidas expresivas.

PARIS, 23.—Oficial francés. Durante la noche recio cañoneo en las

regiones de Sailes, Bois, Becat, Rauvira, Piemont y Lette, irrupcionamos contra posiciones enemigas en Champagne, repelimos dos ataques de sorpresa alemanes en Weevec Lorena.

LONDRES 23.—Por una inmensa mayoría el Congreso de la Unión Nacional de Obreros rechazó una resolución declarando que la guerra ha sido prolongada por objetos materialistas y capitalistas y que los obreros deben dejar de apoyar al gobierno.

Dolor de cabeza, náuseas mareos, etc., son síntomas de un sistema empujado. Evítese Ud. mismo este malestar con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Obren seguramente y sin peligro.

**Desgraciado suceso**

En la tarde de ayer encontrándose en la villa de Guadalupe los detectives Francisco Aguilar (a) Chester y Joaquín Aguilar en el desempeño de una comisión, se le escapó casualmente un tiro de revólver al primero, que fué a herir en el estómago a Aguilar, quien según se nos informa falleció pocos momentos después.

Deploramos esa desgracia y enviamos nuestro pésame a su familia.

**CONTINUARA**

durante mayo la gran rebaja en precios en pañolones, rebozos, sillas, mecedoras, loza, camisas, cuellos y muchos otros artículos de OCASION en los almacenes

**AL SIGLO NUEVO Y**

**BAZAR DE SAN JOSE**

**GANGA! GANGA! GANGA!**  
¡Vea Usted que ganga!

Es la que ofrezco en el BAZAR DEL MERCADO a los hacendados cafetaleros, azucareros etc; para que con mucho menos de la mitad de su costo, puedan hacer la instalación de tubería para conducir el agua.

¡¡SON 500 TUBOS!!

PESO 180 a 190 lbs. GRUESO DEL METAL 1/4

os que acaban de llegar de 4" de diámetro por 18 a 20' de largo, los que por haber sido obtenidos en romate y estar oxidados en la superficie, los vendo el ridículo precio de \$ 25.00 cada uno, pues, de traerlos ahora, no costaría más de \$ 120.00.

JOSE ESQUIVEL A.

**BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND**

**Ecos de Santa María**

El turno que se celebró el 2º domingo de este mes estuvo muy animado y concurrido; se hizo una considerable suma de dinero que se destinará a la terminación de la Iglesia. Que Dios premie el celo y constancia de distinguidas Sras. y Sritas. de esta sociedad, distinguiéndose entre otras la S.ta. Anita Agüero, que en el último turno donó valiosos objetos y rifas. Para el mes de junio dicen las Sritas. Elia, Josefina y Hortensia Ureña que van a preparar un turno como nunca se ha visto aquí: veremos.

NUEVA FACHADA.—Como la que en la actualidad hay es muy fea y no obedece a ninguna regla de arquitectura, el Sr. Pro Morera, se propone construir una nueva en armonía con nuestra bonita Iglesia, que por ahora presenta muy feo aspecto, máxime si se toma en cuenta que amenazan de-

rumbarse las torres. El Sr. Cura dijo: "primero se concluirá la construcción de la Iglesia, y después, cuando se pueda, se construirá la nueva Casa Cural, pues no es justo que el sacerdote esté con muchas comodidades y la Casa de Dios desatendida"; palabras pronunciadas con acento de convicción y que testifican una profunda humildad en el P. Morera. ¡Bien por los buenos hijos de la histórica Catañuña, cuna del inspirado Verdaguer y del inmortal Balmes!

Nosotros siempre repetiremos lo mismo: que Dios nos conserve por muchos años al estimable P. Morera, felizmente en Santa María.

CARLITOS

**Dr. Rafael Calderón M.**

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

TIP. DE SAN JOSE

Panalitos y miel de abejas  
Mantequilla y queso  
**LAMARINA**  
Polvos para el tocador  
Jabones finos - Agua dentrífica